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E5_8A_9B_E8_B5_84_E6_c67_474589.htm 前段时间，我应德国

一家驻华公司的邀请，为其提供了一天的内训服务，本以为

和为其他的企业授课一样，只是一场针对企业内部管理人员

的培训，可第二天到了会场才发觉有些异样。 一进入会场就

看到了头顶上那一条醒目的横幅，上面写着：“欢迎政府领

导与营销专家光临指导工作”。弄得我差点问身边的助理是

不是把我带错会场了，直到看到助理和会场里的几个人热情

的打招呼才作罢。贵宾室中，对方企业老总对我说：尚老师

，我们的课程9点钟正式开始，这次我们专门邀请本市电视台

的专业播音员来主持这次培训，同时主管副市长也会带领下

辖主管局长亲自到会聆听，并在会后做总结讲话，晚上本市

电视台会在“最新新闻”栏目中报道本次培训活动。听到这

里我已明白并点头表示理解。这家德国企业把本次针对企业

内部管理人员的培训活动同时变成了一种企业的公关传播手

段，用于向地方政府官员传递企业品牌及发展姿态，提升企

业形象，真可谓一举两得。在晚上的答谢酒会上，与对方企

业老总的一番沟通也让我再次印证了这一想法。该企业一年

前由于高层主管的独断专行，在不了解中国国情的情况下制

定了一系列不是很友好的在华发展策略，遭到了该企业所在

地方政府的排斥，无法在得到地方政府的支持。一年来该企

业一直在寻求和地方政府重归于好的机会，而此时一场培训

让企业老总找到了切入点，邀请地方政府官员参加培训，在

增进感情的前提下，也向地方政府表明企业非常重视在当地



的发展，花重金引进咨询专家为企业培训就是一个很好的证

明，以此来平和双方的矛盾。我在这次培训中在尽好讲师的

义务后还无形为该企业的宣传做了把“人托”。笔者本人进

入培训行业多年，和企业接触多了，发觉每个企业要求培训

服务的立足点或者说需求点差异性很大，有的企业老总是发

觉身边的竞争对手都在做培训，本来就有市场压力，既然大

家都在做，那我也就做一个吧！这样的培训效果可想而知；

有的企业老总已经被不专业的培训机构“折磨”过了几次，

感觉需要有一个标准约束培训机构，而很多培训机构就开始

迎合客户的口味，每次培训结束前都要给客户发一个培训效

果调查表，向企业表明姿态：我们为了向您负责，也在考核

授课讲师，而讲师授课效果的好坏是企业你们来决定的。很

多企业老总就很爽，感觉“生杀大权”在自己手里了。其实

这样“爽”过的企业很多还是没有理解培训要给企业带来什

么？简单的讲培训的目的是为了让企业的受训学员真正学到

相应的岗位管理技能和市场实操方法，那么培训效果好坏的

考核指标应该是针对这批受训学员的市场操作能力是否增强

来制定的。说得再直白一点，培训过后是要有一个效果调查

表的，但这个表格不是考核授课讲师的，而是考核受训学员

的，只有受训学员把讲师所传授的知识真正的用到了市场之

上，并产生了效果，那么培训的效果才可以说真正的达到了

，这才是培训的根本目的所在。所以作为一位专业的培训行

业顾问，培训后“考核学员，而不是考核讲师”的观念一定

要向企业传播，避免我们的客户再走弯路。回到开篇的案例

中，笔者以营销专家的身份为企业做了把“人托”，但笔者

做得很高兴，说明该企业在理解培训价值的基础上，还能够



有思想发觉其潜在价值，如果我们的客户都具有这样发展思

维格局的话，那么培训行业针对企业的多元化发展思路的形

成也就为之不远了。圈内同仁共勉，大家共同努力！ 100Test 
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